

La Voz de Menorca

Número suelto. 15 céntimos
Número atrasado. 20

Diario republicano desde su fundación

Año XXXI — Número 9468

SUSCRIPCIÓN
En la Isla, al mes. Ptas. 2'50
Resto de España » 3'00
Extranjero, al año » 50'00

MAHÓN, LUNES 17 DE AGOSTO DE 1936

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE FERMÍN GALAN, 21

La revolución en marcha

Tristes recuerdos y hermosas realidades

Cuando repasamos mentalmente, el terrible balance de crímenes del militarismo monárquico, de acuerdo con sus aliados de la plutocracia y el clero, cúmulo de tropelías rematado por el traidor alzamiento de estos días, nos admira que las iras populares, tanto tiempo refrenados por la sinrazón de la fuerza, no hayan estado más violentamente vengándose de tantos años de humillaciones, de estúpida opresión y de asesinatos sin cuenta, arrasando y destruyendo los gérmenes de una sociedad tan bárbara, de un régimen tan absurdo en el que eran omnipotentes el curacerril de cruz en la mano y trabuco en la espalda y el general chulo, ignorante y semianalfabeto.

Una de las regiones de España que más ha sufrido las persecuciones odiosas de los esbirros de la reacción, es la hermosa Cataluña y más singularmente, su capital, la industrial y comercial Barcelona. Recordamos la etapa sangrienta del terrorismo blanco, con los grandes canallas Anido y Arleguá, que satisficieron su instinto de animales carnívoros cebándose en los militantes de los partidos proletarios, por el único delito de su ideal.

Cuántos crímenes impunes, aplaudidos por los dirigentes de la Lliga, que subvencionó con abundante dinero la actuación del temible Sindicato Libre, colaborando en la nefasta labor policiaca hombres como el conocido Bertran y Musitu. Tiempos del trío Lasarte, Férez Garbíeri, Linares, autores del célebre «Ficheo-Lasarte», en el que constaban como terribles malhechores Companys, Aiguadé, Casasnovas y de donde salían las listas de obreros que se debían eliminar por sus actividades ideológicas.

Todos los procedimientos eran buenos para hacer desaparecer a los hombres de ideas avanzadas; desde el encarcelamiento, pasando por los suplicios de Montjuich, hasta la tan odiada y maldita Ley de Fugas. Layret Seguí y tantos y tantos, víctimas del terrorismo blanco, del furor homicida incubado en el mismo trono y desarrollado por los esbirros del rey felón y cobarde.

Llegó la República, todos creímos que por fin había sonado la hora del desquite, la hora de la justicia; y torpe ilusión. Se comenzó a hablar del proceso para exigir las responsabilidades a los autores del desastre de Annual, responsabilidades a los personajes de la Dictadura, responsabilidades a Alfonso el Africano, responsabilidades a... Nada, humo. Palabrera en el Congreso; conllevancia, ensanchar la base de la República y demás absurdidades cuyo único resultado fué el de dejar impunes todos los crímenes cometidos.

Viene más tarde la Sanjurjada y otra vez el mismo espectáculo, indultos, hermosos discursos y en definitiva nada, impunidad. Mas tarde la represión en Asturias cometiendo crímenes y barbaridades; y otra vez el impunitismo con la nota cínica de la absolución del asesino del periodista Sirval.

Y pasado, el movimiento del 19 del pasado mes. Militares, clero, reacción todos a una contra la República, todos a una contra el pueblo. Pero se ha colmado ya la medida,

el pueblo indignado se levanta como un solo hombre aplastando los verdugos tradicionales de nuestra nación.

Revolución profunda la que se está realizando en España. La fuerza arrolladora de las masas destruye prejuicios y mitos que hasta hace pocos días nos parecían sólidas e inmovibles fuerzas. Al empuje popular caen en ruinas los restos de una sociedad podrida, injusta, bárbara y se divisa la aurora del nuevo régimen justo, progresivo y humano.

Es necesario el último esfuerzo para acabar de aniquilar los focos fascistas que aún resisten en la agonía de la desesperación. El viejo edificio ya está derribado y sobre sus ruinas va alzándose gallardamente el que constituirá la soberanía popular. Hay que terminar lo que con tanta brillantez se ha comenzado. La humanidad entera nos lo agradecerá.

ALEJO PI. — MAHÓN

EN BROMA

BALDUQUE

Dicen de Melilla que Franco ha inventado un torpedo capaz de recorrer más de trescientos kilómetros y de explotar cuando a su autor le dé la gana.

¡Qué miedo! Ahora sí que estamos perdidos los antifascistas.

En Mahón las gentes de orden se encuentran a buen recaudo... y el orden es más grande que nunca.

Las iglesias limpias de santones y demás utensilios necesarios para la mojiganga católica, los curas en la cárcel. ¡Y no se ha hundido el sol, y los españoles tan tranquilos!

Que emocionante el ver como aflojan la mosca los propietarios menorquines y sin que se les pida nada. ¿Será que les ha entrado rápidamente el sentido de la potencia y de la comprensión? Seguro, esto debe ser.

La pintoresca estación sevillana, hace dos semanas que anuncia diariamente que los fascistas se han apoderado de Madrid. ¡Y los madrileños sin enterarse!

Un miliciano en Barcelona encontró alhajas por valor de 50000 mil pesetas y las entregó al juzgado. ¡Que desalmados son estos milicianos!

Un pobre e inofensivo cura fue detenido en Madrid. Se registró su domicilio y además de encontrársele una respetable cantidad en metálico, se incautó la policía de dos rifles y una pistola automática.

¡Bendito sacerdote y benditos útiles de culto!

CUARTILLAS
PAQUETES DE KILO AL PRECIO
DE 1'90
LAS ENCONTRARA EN LA
TIPOGRAFIA MAHONESA

CONVICCIÓN Y EMOCION Crónica local y general

Sin un alto ideal, hondamente sentido y querido, no hay luchador, no hay soldado que valga un pitoche.

¡Que decimos soldado! Ni hombre siquiera es el que no piensa de un modo elevado, fervoroso y enardecido.

Sabemos que entre los profesionales de la milicia goza de preferencia el soldado automática sobre el soldado ciudadano.

Tal predilección no obedece más que a ignorancia supina y a prejuicios de casta hasta el presente imposibles de desvanecer.

Han olvidado los técnicos militares de la vieja escuela las épicas zurras que los «saga colottes» de la Revolución francesa propinaron a los feldmariscales prusianos y austriacos que se atrevieron a plantarles cara.

Y no recuerdan tampoco cómo, cayendo de sorpresa sobre el enemigo como un rayo, los Nestor Makno y los bolcheviques rusos hacían de noche saltar de la cama y huir a campo traviesa en calzoncillos a los generales zaristas.

Ni la disciplina ni el honor militar representan nada como valores espirituales al lado de una idealidad noble, de que están profundamente empapados el cerebro y el corazón.

Cabalmente esas dos fuerzas morales son las que hacen invencibles hoy a nuestros milicianos.

Nada podrán contra su empuje heroico la estrategia y la táctica de los altos galoneados afonsinos.

A bocados les quitamos nuestras muchachas trabajadoras los cañones de las mapas a los artilleros en la Plaza de Cataluña el día 19 de julio.

Y el mismo entusiasmo grandioso les hace aguantar a pie firme el sol achicharrante y la sed mortal en la planicie monnegrina hasta que llegue la hora del ataque y asalto a Zaragoza.

El éxito de la batalla que a orillas del Ebro ha de librarse pronto, no cabe dudar que ha de sonreír a nuestros paladines.

Nos lo fia la moral de leones con que van al combate y el espíritu excelente de que están animados.

Con soldados así se vence siempre y se va hasta el fin del mundo.

ANGEL SAMBLANCAT

Las patrañas del "A B C de Córdoba"

Madrid. — «A B C» publica lo siguiente:

«A B C de Córdoba», dirigido por el rejoneado Cañero, titula su editorial del día 3 así: «Hay que despanzurrarlos como marranos».

También publica una crónica del coronel Araujo que termina así: «Juro ante Dios que Guzmán el Bueno no tendrá envidia».

Publica igualmente un escrito del obispo de Pamplona concediendo cien días de indulgencia por cada marxista de cuya existencia se depure a España.

Asimismo publica un retrato con el siguiente pie: «Don Juan March, ilustrado patriota, gracias a cuyo concurso se luchó a sangre y fuego contra la República».

Entre otras noticias, se leen las siguientes:

Madrid. — La columna Mola está en la Cuesta de las Perdices. La ciudad enarbola bandera blanca.

Zaragoza. — Las tropas del general Cabanellas prosiguen su avance y mañana entrarán triunfalmente en Barcelona.

Algeciras. — Ha llegado en avión para incorporarse a los rebeldes la coronela doña Urraca Pastor y su ayudante de campo.

Ceuta. — El general Franco termina la construcción de una pieza de artillería inventada por él, que lanza unos torpedos aéreos de terrible efecto, que pueden recorrer trescientos noventa y siete kilómetros.»

SALIDA DE UNA COLUMNA PARA MALLORCA

Durante el día de anteayer se notó en esta ciudad inusitado movimiento de automóviles, camionetas, embarque de mercancías, entradas y salidas de buques; todo ello indicio de que se preparaba el convoy para salir con rumbo a la isla de Mallorca, para dominar a los rebeldes que desde hace un mes levantaron el movimiento sedicioso en contra del actual régimen.

La noche del sábado se puede decir que fueron muchísimas las personas que dejaron de dormir con motivo de la marcha de los Milicianos que había en esta ciudad.

Estos embarcaron en la magnífica moto nave «Ciudad de Cádiz», que debido a la artillería que embarcó no pudo salir hasta ayer a las ocho y media de la mañana.

En dicho buque marcharon también fuerzas del ejército de los distintos cuorpos. En resumen, se cree que había unos tres mil hombres con material de artillería.

El pueblo los despidió con gran entusiasmo dando vivas a la República.

Mas tarde salió la moto nave «Mar Negro» y luego volvió a entrar para cargar ganado de tiro y de carga, camionetas, y viveres de los que había embarcado ya en gran cantidad cuando se hallaba dicho buque en aguas de Cala Figuera.

RUIDO DE CAMPANAS

Esta mañana, poco después de las nueve, ha empezado a oírse fuerte ruido de campanas como si repicaran a gloria.

Según hemos oído decir el repique era debido a los trabajos de desmonte de las campanas, rumor que recogemos a título de información.

Como el bronce se paga a buen precio y más aun el de campanas, la incautación de éstas proporcionará un buen ingreso para fines patrióticos y benéficos.

NOTA SUPPLICADA

Se nos hace observar, ante la posibilidad de un error, que en la tercera lista de donativos publicada anteayer en este diario por el Comité Central pro Milicias antifascistas no aparece el nombre de doña Jerónima María Sapiña Femenias que con una nota así escrita, remitió 50 pesetas. Con igual cantidad se publicó el nombre Jerónimo Sapiña. Hay pues la posibilidad de un error.

Después de acceder al requerimiento hacemos constar por nuestra parte que ni en esta redacción, ni en esta imprenta hubo error al publicar tal como estaba en la lista que se nos facilitó, lo siguiente: «Jerónimo Sapiña . . . 50'00 ptas.»

INFORMACION MILITAR

REMESAS A LOS PRESOS — De la orden de la plaza del sábado copiamos lo siguiente:

«A partir de la semana próxima y para mejor marcha del régimen interior del barco-cárcel «Aragón» se previene lo siguiente: «Serán días designados para hacer llegar ropas, tabacos u otros objetos que les sean necesarios, a manos de los presos en el citado barco, los miércoles y sábados. Horas de 10 a 11 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde. Se previene para conocimiento de los interesados.»

Servicio de la plaza para hoy: 10 de Día, Hospital y Provisiones, don Juan Riera.

Vigilancia, Hospital y Provisiones, un Suboficial por cada Cuerpo.

Guardia Cárcel.

Guardia Aduana, Ingenieros.

Guardia Comandancia, Carabineros.

Guardia Polvorin Dragonesa, Infantería.

EN EL PASEO DE LA LIBERTAD

La banda «Bartolomé Mir» amenizó anoche el paseo de la Libertad con un selecto programa bien interpretado y bien dirigido. Al terminar tocó el himno nacional que fué muy aplaudido.

La concurrencia no fué muy numerosa.

TEATRO PRINCIPAL

La empresa de este Teatro nos ruega hagamos público que debido a la marcha del sábado de la tropa y milicias tuvo que suspender la sesión anunciada en la que destinaba el 50 por 100 para las Milicias Antifascistas y que esta noche a las 9'45 dará una extraordinaria sesión en la que por última vez proyectará las películas de gran éxito LEGONG y LA GRAN DUQUESA y EL CAMARERO destinando el referido 50 por 100 de la recaudación de la misma para las referidas Milicias.

DEL MAR

He aquí el movimiento de buques de nuestro puerto.

Día 15 Entradas: Vapor «Ciudadela» guarda costas «Xauen», destructor «Almirante Miranda», remolcador «Ciclope», y vapor «Mahón».

Salidas: Remolcadores «Ciclope», y números 13 y 14. guarda costas «Xauen», Aligbé «A 3», gasolineras «1 6» y «1 2», destructor Almirante Miranda, los submarinos y el torpedero 17.

Día 16. Entradas: moto-velero «Flor del Mar» y vapor «Cabo Silleiro».

Salidas: Trasatlántico «Marqués de Comillas», moto-naves, «Ciudad de Cádiz» y «Mar Negro» vapores «Mahón», «Ciudadela», y «Cabo Silleiro».

Día 17. Entradas: moto-nave «Ciudad de Tarragona».

Dicho buque se aprovisionaba esta mañana de agua y ha cargado buen número de fusiles.

El vapor «Mahón», que salió ayer por la mañana en virtud de órdenes dadas para ir en convoy se llevó bastante correspondencia para Palma y embarcó también el oficial de Correos ambulante.

NUMEROS PREMIADOS

En el sorteo celebrado en Madrid el 11 del actual han obtenido premio de 400 pesetas, los billetes número 16478 y 35009, despachados en la Administración de Loterías número 1, de la Calle Fermín Galán a cargo de don Francisco Pons Pons.

REGATAS SUSPENDIDAS

Con motivo de la inseguridad del tiempo fueron ayer tarde suspendidas las regatas anunciadas y organizadas por la Liga Marítima.

EL TIEMPO

Desde hace un par de días se nota cambio de tiempo.

El firmamento se halla hoy cubierto con tendencia a llover.

Sopla viento húmedo.

«Las Noticias»

En esta Tipografía se admiten suscripciones al importante diario «LAS NOTICIAS», de Barcelona, que actualmente publica, como siempre, interesantísima información.

Los que se suscriban recibirán directamente «LAS NOTICIAS» en el domicilio que señalen.

La liberación de Mallorca

Llegada, desembarque y avance

Noticias facilitadas en esta Comandancia Militar

Según noticias que personalmente hemos podido recoger en esta Comandancia Militar es ya un hecho la llegada, el desembarque y el avance victorioso de las columnas liberadoras que han de reconquistar Mallorca y rescatarla del yugo fascioso que hoy la oprime.

Sin precisar detalles relativos a la acción de cada columna invasora, detalles que no conocemos y que por otra parte no sería discreto publicar, diremos sin embargo que el desembarque acertado y valiente se efectuó en Porto-Cristo cerca de Manacor y Punta de Amer, en la costa este de Mallorca.

Resultado de afortunadas operaciones victoriosas las fuerzas liberadoras se han apoderado de las importantes poblaciones de Manacor, Felanitx y Petra.

Sin entrar en más detalles que la prudencia y la discreción no permiten, es dado sin embargo afirmar que la campaña de reconquista de

Mallorca empieza bajo muy buenos auspicios y que son preludio del triunfo final la buena organización y composición de las columnas, la de todos sus servicios, sus dotaciones en personal, ganado y material y sobre todo y por encima de todo la noble causa de justicia y libertad que nuestros hermanos defienden, y el valor, ardimiento y entusiasmo de nuestras milicias, así las profesiones, como las ciudadanas.

Vayan ahora unos datos para la mejor comprensión de las noticias anteriores:

MANACOR.— Ciudad muy importante y que por lo mismo ofrece toda clase de recursos en múltiples sentidos. Situada hacia el nordeste de Mallorca y cerca de la costa (Porto Cristo) es la tercera ciudad de Baleares en cuanto al número de habitantes que asciende a 12704 aproximadamente. Dista de Palma 49'800 kilómetros y esta unida a la capital

por una buena carretera y por ferrocarril, dato este último importantísimo.

FELANITX.— Ciudad culta, liberal y progresiva, también importante, dista de Palma 49'200 kilómetros, tiene 11273 habitantes próximamente, puede proporcionar abundantísimos recursos a las fuerzas liberadoras y es estación terminal de una línea férrea que enlaza en Santa María con la de Palma a Manacor. También Felanitx y Palma comunican por una magnífica carretera. Como puede suponerse Felanitx, lo mismo que Manacor tienen estación telegráfica, Felanitx está situado hacia el sudeste de Mallorca cerca la costa (Porto Colón)

PETRA.— Villa importante, de unos 4.512 habitantes, dista de Palma unos 42 kilómetros, es población del interior, sobre la vía férrea Palma-Manacor-Artá y también junto a una buena carretera que la enlaza con dichas dos ciudades.

zas mandadas por el teniente coronel, jefe de Carabineros, y el de la expedición, señor Casas Salas, y otros directivos de Izquierda Republicana, de Valencia y Teruel, que se apresuraron al sentir los disparos, y entonces fueron desarmados y hechos prisioneros.

Se les condujo a Teruel, donde los fascistas ovacionaron a la Guardia civil sublevada de Castellón, pidiendo que fuesen fusilados los prisioneros inmediatamente. El jefe de las fuerzas de Teruel les prometió que así se haría.

En número de cuarenta y cinco prisioneros fueron llevados nuevamente a Poble de Valverde, donde fueron vilmente asesinados. Casas Sala dió un grito de ¡Viva la República! al desplomarse al suelo mortalmente herido.

Sin tanta certidumbre se nos notifica que murieron en este masacre el maestro de Vistabella (Castellón) y de Teruel, el catedrático de matemáticas, señor Germán Araujo; el director del Instituto y el de la Escuela Normal, y un empleado de Correos apellidado Esteban, entre otros.

Después de este vil crimen se suicidó, a la entrada del puente, el capitán de la Guardia civil de Castellón.

La debilidad del gobernador de Teruel, Domingo Martínez Moreno, preso por los fascistas al resistirse a que se armara al pueblo, fué la causa de esta cobardía. Por la misma debilidad no fueron armados los milicianos en Castellón de la Plana, prometiéndoles que se les armaría en Poble de Valverde.

Nada tiene de extraño que se haya formado en Barcelona y Castellón una expedición con el nombre de la «Desesperada», para combatir a semejantes hienas.

El Centro del Partido Democrático Federal, de la calle de Gravina 1, ha enlutado, con motivo de tan triste nueva, sus banderas, colocándola en los balcones a media asta, y el Claustro de Maestros Laicos Históricos de Cataluña saldrá inmediatamente para ponerse al frente, a fin de indagar y obtener la investigación oficial de semejante villanía.

El jefe de las hordas fascistas de Teruel es un comandante de infantería apellidado Aguado.

(De «La Vanguardia» de Barcelona)

La República premará a sus defensores y sabrá hacer justicia con todos aquellos que la traicionaron.

¡Queipo de Llano! Noticias varias

SIN NINGUN RESPETO

¡General desvergonzado; republicano de dúblé; histrión de la radio; fascista! De qué engendro has nacido, cabecilla traidor, lenguaraz insolente e ignorante, chulo tabernario que escupes al mundo tus bravatas de matón de encrucijada? De qué tienes hecho el cotazón que goza tan sádicamente ante tanto dolor y tanta ruina?

¡Asesino! ¿Por qué te obstinas en continuar una lucha que sabes de sotra que ha de ser fatal porque no podrás triunfar de ningún modo? ¿Por qué engañas a las gentes con el relato de victorias que sólo existen en tu imaginación de alcohólico sempiterno, en tu cerebro de megalómano enfermizo y repugnante? ¿Por qué te obstinas en querer amedrentar a los que no pueden temerte con tus aullidos de perro de la reacción, con tus amenazas de capitán de bandidos?

¡Cómo nos divertiríamos con tus exabruptos si no nos calara tan bonco la angustia y la tragedia de España, provocada por tí y por otros militarotes, de tu misma calaña, de tu misma ambición!

Vuestra fuerza y vuestro poderío y vuestra maldad de nada han de servir para vuestro deseo de imperar en España. ¿Gobernar vosotros, los cretinos, los malvados, los que estáis al servicio de la odiada Iglesia, los verdugos del pueblo, los sembradores de la muerte, los lacayos asquerosos del capitalismo; gobernar vosotros hombres sin honor, los salteadores del Derecho, de la moral y del bien? Eso, nunca. ¿Cómo vais a gobernar si no lo queremos nosotros? ¡Se acabaron los amos, se acabaron los látigos, se acabó la esclavitud!

El pueblo no os quiere; os detesta, os odia. ¡Pero con qué odio! ¡Odio que está en las lágrimas de las madres, en el suspirar de las novias, en la tristeza— ¡qué horrible!—de los niños, en el filo de las hoces, en el hierro de los martillos, en el cantar del yunque, en el golpe de la azada, en los puños en alto, en la tierra y en el mar!

¿Cómo vais a gobernar si el pueblo no lo quiere? ¿Eres tan idiota que no alcanzas a ver el sacrificio de unas vidas jóvenes que van al combate precisamente para que ni tú ni los tuyos gobernéis en España?

Todo lo que es digno, todo lo que es noble, todo lo que representa una ideología elevada está frente a vosotros. ¡Y queréis gobernarlos! ¿Con qué derecho? ¿En virtud de qué ley y de qué extraños privilegios deseáis esclavizarlos a los que hemos hecho un culto de la libertad?

¡Atrás! ¡Atrás! No pasaréis, patulea vaticana, ultramontanos vergonzantes, victimarios del pueblo, chupópteros de la sangre proletaria. ¡Atrás, atrás todos! ¡Qué habéis de pasar, vosotros, los que fracasasteis en Cuba y Filipinas, los que fusilasteis a Ferrer, los de la catástrofe del Barranco del Lobo y de Annual! ¡No pasaréis porque nosotros no lo queremos! ¡Y sabes tú, malvado, quienes somos nosotros? Somos el pueblo que trabaja y que produce; el pueblo que se levanta airado; el pueblo en su augusta misión de hacer justicia; el pueblo que no teme a los moros ni al Tercio. ¿Te enteras? Eso somos nosotros.

Desde esta Cataluña—verruga la has llamado en tu lenguaje obscuro recientemente—, tan heroica tan española y tan republicana que os ha hecho fracasar de una manera rotunda y a la que tú odias tanto, te envío, por el aire, el salivazo de mi desprecio...

EDUARDO SANJUAN

CASA MURILLO

Fundada en 1869

Radio Castilla

RECEPTORES DE CALIDAD

Venta al contado y a plazos

Pi y Margall 26. Teléfono n.º 22

TINTORERIA

CARMELO CARRERAS

LAVADOS Y PLANCHADOS EN SECO

EN LA CALLE DE HANNOVER, 26,

MAHON

Trescientos aviones de bombardeo acaban con la militarada

Londres.—El «Daily Telegraph» publica una interesante información en la que se afirma que el cuartel general español de San Sebastián ha conminado a los rebeldes, en una nota oficial, para que depongan las armas en breve plazo, si no quieren sufrir un rudísimo castigo que consistiría en una magna acción de los aviones del Gobierno, que desarrollarían un ataque sin cuartel contra todas las zonas que siguen en poder de los facciosos.

Sigue diciendo el «Daily Telegraph» que, según sus noticias, el Gobierno de la República contará en breve plazo con una formidable armada aérea, de la que formarán parte 300 aviones de bombardeo capaces de reducir la rebelión en pocos días y aun horas.

Fracasa un ataque insurrecto en la zona de Eldarlaza

Bayona.—El Frente Popular ha publicado al siguiente comunicado:

«En la zona de Eldarlaza, los insurrectos han atacado pero se han visto obligados a retroceder a consecuencia de la enérgica réplica de las fuerzas leales.

En la zona de Irún, propiamente dicha, las fuerzas del Frente Popular se han replegado para fortificarse de una manera eficaz en sus nuevas posiciones.

Un avión gubernamental ha efectuado un vuelo de reconocimiento y bombardeo sobre las posiciones rebeldes situadas entre Arkale y Picotea.

En la zona de Rentería la calma es completa».

La lucha en la serranía de Ronda

En las proximidades de Benaosanjo, pueblo de la serranía de Ronda, apareció una columna facciosa, y los serranos, que viven alerta ocupando los sitios inexpugnables, pusieron en fuga a los fascistas, causándoles varios muertos y apoderándose de varios fusiles y municiones, un camión y un coche ligero. Se cree que el número de bajas de los rebeldes fué muy crecido, pues el fuego de los serranos de Ronda fué metódico y cetero y la fuga de los rebeldes fué desordenada.

A las once de la mañana un avión rebelde voló sobre Ronda y arrojó hojas impresas en las cuales Queipo de Llano conminaba a la rendición. Se hicieron varios disparos contra el avión y éste huyó velozmente.

Bombardeos contra focos rebeldes en el frente de Irún

Hendaya.—Desde la noche de ayer a la mañana de hoy no se ha producido ningún cambio sensible en las posiciones del frente de Irún, según informaciones recibidas de nuestro enviado especial.

Los rebeldes de Picotea han sido bombardeados por un avión. También desde los fuertes de Guadalupe y de San Marcos se bombardea a los fascistas.

Se ha reforzado la vigilancia francesa en la frontera.

Hoy llegaron a Hendaya veintinueve antifascistas belgas que se disponen a combatir junto con sus hermanos españoles.

El ministro de la Gobernación ha dado instrucciones al gobernador civil de Guipúzcoa para que obligue a los comerciantes de productos alimenticios y de primera necesidad a declarar sus existencias, so pena de fuertes sanciones, que se aplicarán también a los que presenten declaraciones falsas.

Noticias recogidas por radio

Facilitadas por la oficina de información de la Base Naval

DIA 16

Una lucha

San Julián y Huesca

Ha sido copado el pueblo de San Julián por nuestras tropas, las que se preparan para la victoria final.

Huesca está rodeada por un verdadero círculo de fuego, careciendo de agua y, creyéndose inminente su caída en nuestro poder.

Heroísmo de un aviador

Es digna de mencionar la gesta gloriosa del aviador republicano Alférez señor Cabré, quien estando vigilando el frente con su avión de caza se remontaron tres aviones de bombardeo enemigo y uno de caza, y tras de luchar con ellos derribando a uno de los de bombardeo y viéndose en condiciones de inferioridad se lanzó contra el avión de caza contrario, viniéndose a consecuencia del choque los dos aparatos al suelo, muriendo todos los tripulantes.

La facción es derrotada en Tardienta

Tardienta fué ayer atacada por una columna de 2000 hombres, que fueron rechazados totalmente, dejando en nuestro poder material de guerra y sufriendo muchísimas bajas, haciéndoles además nuestras fuerzas muchos prisioneros.

Madrid y Guadarrama

La tranquilidad es absoluta en la capital de la República.

En el frente de Guadarrama el día ha sido de calma.

Situación desesperada

Noticias de Oviedo dicen que, el Coronel Aranda reunió a la Oficialidad a sus órdenes proponiéndoles iniciar unas gestiones con los mineros para la rendición de la Plaza. La propuesta de Aranda ha sido violentamente rechazada por la mayoría de la Oficialidad, la cual después de increparle duramente le ha destituido y detenido, procediendo al nuevo nombramiento del nuevo jefe de la Plaza, quien se esfuerza en vano en levantar el espíritu de los rebeldes que ya carecen de lo imprescindible; estando acechando los mineros en los barrios extremos de la Ciudad.

En Luarca, guardias de Asalto, guardias civiles y milicianos lucharon con un fuerte grupo de rebeldes, haciéndoles retirar dejando sobre el terreno 17 muertos y numeroso material de guerra.

Avance victorioso

Madrid.—Los milicianos han ocupado Navalmoral de la Sierra y van disponiendo de un avance ininterrompido hacia Avila, la que ha sido bombardeada por aviones republicanos que han causado grandes destrozos en sus murallas, teniendo la impresión de que ésta población no tardará tampoco en rendirse.

La traición de unos Guardias Civiles

Se confirma la noticia del asesinato del diputado Casas Sala y un grupo de milicianos. Se organizan expediciones de castigo contra los facciosos

Madrid, 14.—El Claustro de Maestros Laicos de Cataluña acaba de recibir una carta del alcalde de Chivera (Castellón), Miguel Pascual, que era persona de la intimidad del diputado a Cortes Francisco Casas Sala, en la que textualmente se dice:

«Tengo el sentimiento de participarle que el gran patriota y digno diputado Francisco Casas Sala hizo ofrenda de su vida por la Libertad y por la República en Puebla de Valverde. La noticia es cierta, ya que amigos del finado, que fueron a dicho pueblo, vieron su cadáver.»

Por las informaciones recogidas, los hechos ocurrieron como sigue:

Salió de Castellón una columna de milicianos acompañados de fuerzas de la Guardia civil, para defender todos juntos la República. Los milicianos fueron conducidos en camiones hasta Puebla de Valverde. Descendieron para armarlos, como se les había prometido, y el capitán que mandaba las fuerzas de la Guardia civil los hizo pasar por delante de los guardias, y entonces éstos dispararon contra los milicianos, sin dejar ni uno vivo.

Más tarde llegaron las demás fuer-

Frio por calor

Una revolución en la industria del frío. Producción automática de FRIO mediante una pequeña cantidad de CALOR. Solo armario frigorífico

Electro Lux

Sin motor.
Sin compresor.
Sin válvulas.
Sin órganos mecánicos.
Sin engrase.
Sin ruido.
Sin desgasta.
Únicamente con GAS O PETROLEO
Informe Sociedad General de Alumbrado. Plaza de Pablo Iglesias 19.

Tipografía Mahonesa.- Fermín Galán 21